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摘 要 
 

  本次出國主要與山東理工大學、山東科技大學、深圳大學、廣東工業大學、浙

江師範大學、浙江大學等六校進行交流，同時進行文化參訪。 

  本校由黃肇瑞校長、施明昌國際長、育成中心廠商聯誼會林永豊會長及國際事

務處學術交流組行政助理李依恬小姐同行，扣除交通時間，與六校會談及文化參訪

共四天，交流期間鼓勵雙方學生以不同形式來臺交流。 

  交流形式有： 

  -寒暑假學生參訪團 

  -交換生及自費交換生 

  -雙聯學位 
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一、 目的： 

 
(一)計畫目標：本次出國主要目的是與姊妹校山東理工大學、山東科技大學、深圳

大學、廣東工業大學及浙江師範大學進一步討論師生交流之各種形式，並向各校宣

導本校於104暑期開辦之暑期專班活動，促進與各校間學生交流；同時也向浙江大

學宣導本校招收大陸學位研究生之系所及獎學金。 

 

(二)主題：與該六校討論雙方以現有交流基礎下提升交流人次並促成更多元化之合

作形式。 

 

(三)緣起：本校於103年暑期舉辦首次與大陸地區姐妹校暑期學分班，該學分班為期

兩個禮拜，共有30位大陸地區姊妹校學生及3位老師來臺參加。由於參與學生反應良

好，本校於104年度擴大舉辦，新增多個營隊，以期更落實與大陸地區姊妹校之學生

交流。 

 

(四)達成事項： 

  1.與山東理工大學、山東科技大學、深圳大學、廣東工業大學、浙江師範大學

等校達成續簽校級交流協議之共識。 

  2.將與山東科技大學及浙江師範大學研擬簽署產學合作交流協議。 
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二、過程： 

 
  第一天 11/11：黃肇瑞校長、施明昌國際長、育成中心廠商聯誼會林永豊會長

及李依恬小姐四人於當天下午抵達山東理工大學，除與該校張新義校長會談外，該

校與會主管尚有王學真副校長、校長辦公室主任、港澳臺辦主任、學生工作處處長、

教務處處長及科學技術處處長，會談中雙方亦達成續簽合約之共識。會後由張校長

陪同至該校的圖書館以及學生事務中心參觀，其中在中心內的一句「學生第一，服

務至上」讓我們有非常深的感觸，也很佩服該校對學生的用心。而在學務處有另外

兩個讓令人印象深刻的制度及設施，第一個是「愛心銀行」，第二個是「慈善超市」。

愛心銀行為山東理工大學提供學生無息貸款，分六個月償還，而慈善超市由學校免

費發放禮券給家境清苦同學，同學可以拿這些禮券到慈善超市購買日常用品。這些

對於學生們有益又非常特殊的制度，讓我們對山東理工大學留下深刻的印象。 

 

  第二天 11/12：早上抵達山東科技大學會議室商談兩校合作事宜，與會者除山

東科技大學任廷琦校長外，另有經濟管理學院王新院長、山東科技大學科技園主任、

國合處處長、港澳臺辦主任，會中除了探討雙方各方面的合作外，也提及兩校續簽

合約，雙方亦樂觀其成。隨後參觀該校的地質博物館、機電工程學院實驗樓及科技

園。山東科技大學的地質博物館為一省級博物館，館內收藏豐富，有許多校友捐贈

以及購買的化石，極其珍貴。在機電工程學院我們參觀了幾個實驗室，其中不少儀

器是由山東科大自行研發製作的。最後參觀了山東科技大學科技園，其實科技園就

是學校旁的一個園區，與產業結合的概念與本校的育成中心不同，除產業進駐外，

也鼓勵學生在此創業，並由學校輔導。 

 

  第三天 11/13：上午由深圳大學李清泉校長出席雙方座談會，與會人員尚有阮

雙琛副校長、管理學院院長等人。李校長談到，未來該校將在 20分鐘車程距離新建

一校園，屆時校園的容量將增加，也較不擁擠，前景看好。另外座談時管理學院院

長提到，現在正在北京舉辦的 APEC會議中，各國元首所穿的中式服裝就是由深圳大

學的校友所設計的，言談之中也展現了對深圳大學校友深深的驕傲。會議中兩校亦

達成續簽協議之共識。 

  下午本校一行人抵達廣東工業大學，該校位於廣州市的大學城，城內共有十所

廣東省高校，除本次參訪的廣東工業大學外，尚有中山大學、華南理工大學、華南

師範大學、廣州大學等校。接待行程由廣東工業大學陳新校長主持座談，參加座談

會的尚有陳力副校長及產業科技園魏老師及廣東工業大學自美國橡樹園國家實驗室

聘回的林華泰教授。陳新校長首先談到了該校與當地產業結合的成果，對於學生實

習或就業都有很大的幫助，而學校也建立了一個機制，名為「三方簽約」，若學生要
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去實習，必須要由學生及家長、學校單位、企業三方協定，不允許學生因實習順利

而放棄課業直接就業；會談中雙方也達成續簽協議的共識。 

  拜會結束後，我們參訪了該校的 IC基地，全名為廣州現代服務業集成電路設計

產業化基地，雖然該基地才短短成立兩年，但已經有不少企業進駐，在 IC製作上也

已經有許多成果。 

   

  第四天 11/14：上午抵達浙江師範大學，先參觀了校園內的重要設施。首先到

了外籍生及外籍教員宿舍，設備新穎，且相對臺灣來說非常便宜，令我們望塵莫及。

接著參觀浙江師範大學的紅樓，也就是浙江師範大學兒童文化研究院，裡面有臺灣

兒童讀物資料中心，且牆上都掛有豐子愷大師的畫作。接著跟去過高雄大學交流的

學生以及即將要去高雄大學的學生交流座談，為我們留下深刻的印象。大家對於高

雄大學都是非常肯定且正面的印象，這短短半年或一年的交流時間，無論是文化上

的衝擊或是人際關際上的拓展，對學生來說都是一段非常難忘的經驗，這也正是各

個學校推動國際化的理念跟理想，經由生活在不同文化的經驗豐富自己的內涵，成

為全球性的人才。 

  兩校的座談會，由蔣國俊校長以及港澳臺辦主任、副主任以及科技園的教授出

席，蔣校長首先介紹了浙江師範大學的情況，也建議兩校的交流合作除了學生之外，

可以拓展到教師交流方面，座談會期間兩校也提及續簽合約一事，雙方也樂觀其成。 

  隨後一行人至杭州大學紫金港校區後就先與該校的宋永華副校長見面座談，出

席的還有港澳臺辦主任、材料科學與工程學苑院長及港澳臺辦副主任。浙江大學為

中國排名前 10名的大學，校區占地極廣，但尚有 20多畝的校地開發中。宋副校長

建議雙方交流可先從學生開始，如浙江大學下屬的城市學院以及寧波理工學院，與

高雄大學的情況較相似，規模也相仿，本校亦表達歡迎浙江大學的同學來參加高雄

大學明年暑期專班。 

 

  第五天 11/15：進行杭州文化參訪，上午到清河坊街、江南銅屋及京杭大運河，

下午則是至西湖的花港觀魚。清河坊街位於上城區，古色古香的建築與街道，重現

了早年的市井小民的生活文化，呈現出清末明初風貌。江南銅屋是中國工藝美術大

師朱炳仁建造的銅文化民居，有鮮明的中華民族傳統文化背景和極具創新的時代文

化風采。京杭大運河，是中國、也是世界上最長的古代運河。北起北京，南至杭州，

流經天津、河北、山東、江蘇和浙江四省一市，溝通海河、黃河、淮河、長江和錢

塘江五大水系，全長 1794公里。花港觀魚是西湖十景之一，魚池中養著數千尾紅鯉。

遊人以餵食紅鯉為一樂趣。 

 

  第六天 11/16：搭機至廈門，與本校校友會及 EMBA翁銘章主任舉行會談，討論

兩岸交流未來的發展及校友會對學校的學弟妹們展現的價值，隨後便搭機返臺。 
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三、 心得： 

 
此次前往拜訪之 6校僅浙江大學非本校姊妹校，其他 5校與本校各類形式之交

流已行之有年，本次前往不僅有與老朋友相見的熟悉感更加強與各校展開更實質合

作的信心。其實本次參訪之各校與臺灣其他姊妹校歷年來都有參與短期研習營或專

班形式之交流，惟本校 103年度是第一次舉辦，但因迴響熱烈，故 104年度擴大辦

理，本次前往便是希望各受訪學校除參加本校所舉辦之暑期專班外，更希望在此基

礎下，擴展縱向及橫向的交流。除交流人次增加之外，也希望教師間的交流更多元

且頻繁，例如共同研究、舉辦研討會或是由教師帶隊赴當地交流等，都是未來可以

合作的項目。本次參訪較特別的是在浙江師範大學時，與來過本校交流及將要來到

本校交流的學生座談，每位同學都發表了來高雄大學帶給他們的轉變，以及他們親

身體驗臺灣的人事物的感想。學生時期的交流是最單純也最美好的，用他們不帶偏

見的眼光來體驗臺灣的人事物，無疑是對臺灣最好的宣傳，學生們還說在高雄氣爆

事件發生後，他們也都趕緊連絡在臺灣的朋友同學們，幸好認識的人都平安，但對

於氣爆事件還是非常的悲痛與驚訝。 

另外，本次參訪的大學學生人數動輒兩三萬人，多至五六萬人，校地面積也大，

甚至分為兩到三個校區，其實這樣的結果是經過幾所學校整併為一所而來的，這樣

的過程以及整併後的校務管理也很值得臺灣的學校學習。 
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四、建議事項： 

 
(一)、發送學位生相關資訊予大陸高校，以期達到本校招生滿額目標。 

 

(二)、推動教師間之交流，以拓展學生交流之層面。 

 
(三)、積極宣傳本校各類交流形式，以增加交流人次。 



 

附錄—、參訪與交流照片： 

 
11/11 山東理工大學-團體照 

 

11/12 山東科技大學-參觀地質博物館 

 

 

11/13 深圳大學-與李清泉校長合影 

 

11/13 廣東工業大學-團體照 

 

 
11/14 浙江師範大學-團體照 

 

11/14 浙江大學-與宋永華副校長合影 

 
 



 

11/15 文化參訪-花港觀魚 

 

11/16 與校友會合影 

 
 


